

Capital. . . 1'25 al mes  
 Provincia. . . 4'50 trimestre  
 Resto de España. . . 20 ptas año  
 Extranjero. . . 30 id id

# LA LUCHA

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
 4 precios convencionales

Insértese ó no, no se devuelven los originales

NÚMERO SUELTO, 5 Cts.

Diario de la tarde de avisos y noticias

Año XXXIX REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN SUBIDA DE MORA, GERONA, Viernes 13 de Agosto de 1909 DIRECCIÓN TELEGRÁFICA "LUCHA", -- Gerona Núm 9.803

REPARTIMIENTO EN GERONA

MÁQUINAS SINGER Y WHEELER & WILSON para coser exclusivas de la COMPANIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales. — Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis



Máquinas para toda industria que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.



ESTABLECIMIENTOS EN LA PROVINCIA

Figueras Calle de Ingenieros  
 Palafrugell Calle de Caballeros

## Fotografías de GARCIA.-Gerona

Montadas con los últimos adelantos con taller en Barcelona

Tengo el gusto de participar al respetable público que esta casa cuenta con numerosa dependencia y firmas de los mejores retocadores de retratos desde el día 20 de Abril de 1908

Se hacen toda clase de trabajos por difíciles que sean, con prontitud y sin competencia Gran aceptación Grandes ampliaciones de regalo en cada 6 retratos iluminados ó en negro á gusto del público

ESTABLECIMIENTOS EN FIGUERAS, Calle de la Junquera, 1.—CASSA DE LA SELVA, Calle de Abajo, 27 y otras varias en construcción

E. Teixidor Besadó, 3 -- Gerona

### ULTIMAS NOVEDADES

Blusas nupis de 4 á 15 pesetas.  
 batista bordada 3 17'50  
 tul 12 45  
 Echarpes seda 6 20

Ocasión! Guantes hilo 3 pares 2 pesetas.

### Calzado con suela de goma

PRIVILEGIO EXCLUSIVO

El calzado con suela de goma evita la humedad y el frío en los pies, conserva el calor natural del cuerpo. Además el calzado con suela de goma reúne todas las comodidades para los pies; es ligero, es flexible y no hace ruido alguno, sus materiales son de clase inmejorable.

GRANDE Y VARIADO SURTIDO DE CALZADO CON SUELA DE GOMA

2 Rambla Libertad 2  
 Zapatería de MALARET

### Vino de la salud Ramentol

Poderoso destructor de la tisis, depurador de la sangre, evita la apoplejia (feridura). Es hoy conocidísimo como el más poderoso tónico Estomacal. Raquíticos, anémicos y debilitados, pronto os vereis curados tomando este reconstituyente. Un solo frasco basta para convencerse.

Depósito en Gerona — Farmacia de José M.º Perez Xifra

### ORLES Josep Tarraths

Acaba de sortir i 's ven a 2 pessetes.

Temporada de Verano

### GRAN CHALET DEL "CONGOST"

Situado á 5 Kilómetros de Gerona, en un pintoresco y ameno parque regado por el río Ter y con un manantial de agua Ferro-Carbónica medicinal propia para los enfermos del estómago y reconstituyente para la salud.

Ha sido arrendado por el dueño del acreditado Restaurant Fornos, al objeto de establecer en dicho Chalet, desde el día 20 de este mes un servicio de Restaurant á precios sumamente módicos, Vinos de las mejores marcas y Licores Extranjeros y del País.

Para más comodidad del público este establecimiento ha puesto del servicio de coches, de la acreditada Cochería sita en la Plaza un Aceite, que saldrán á las 10 de la mañana y á las 3 y media de la tarde de la Plaza del Aceite.

SE RECIBEN LOS ENCARGOS EN EL

Restaurant "Fornos" -- Calle de Mercaders, 18, -- Gerona

### SITIO DE GERONA en 1808

Hermosa narración de los hechos gloriosos desarrollados en la Inmortal Ciudad en la memorable Epopeya de la Independencia Española.

Episodios compilados, recogidos y magníficamente descritos por D. PRUDENCIO BERTRANA

Con ilustraciones de D. LUIS G. PLA

Estos episodios saldrán formando cuadernos con cubierta al cromó, magníficos grabados y buen papel.

El 1.º cuaderno saldrá el 15 de Agosto. Valdrá cada tomo 20 céntimos y la obra constará de 6 ó 7 que se publicará quincenalmente.

Puntos de venta: Las principales librerías de España. En Gerona, Librerías y Kiosko de don Ciriaco Marull.

#### DE COLABORACIÓN

#### Crónica científica

La rabia.—Síntomas característicos.— La baba.—Síntomas muy importantes.— El que corre no rabia.

Estamos en pleno estío, en la época en que suelen registrarse más casos de rabia entre los animales caninos y felinos.

Gracias al descubrimiento hecho por el inmortal Pasteur, el virus rábico ha dejado de ser un agente que se combatía casi siempre sin éxito, y como el sistema de curación del ilustre científico francés es muy conocido, todos sabemos como el ser humano se evita la rabia, y como se neutraliza y ahoga en sus gérmenes tan terrible mal, y por esto, al tratar hoy de la rabia de los perros, nos apartamos del tan conocido temor de la curación de esa enfermedad y vamos á tocar puntos importantísimos que nadie puede desconocer.

Lo que hoy pretendemos, es dar á conocer ó recordar los síntomas característicos que presentan los perros rabiosos, y los de aquellos que estando inoculados por el virus rabioso aun no se ha declarado en ellos la rabia en todo su desarrollo.

Todos debemos de pecar de previsores mejor que de confiados; más como es bueno evitar una cosa y otra para que tal consigamos, no nos queda otro recurso que conocer aquello que puede darnos el medio justo, en el asunto de que nos ocupábamos, evitar que un animal rabioso haga daño, ó salvar la vida al que creemos rabioso y no lo está, y al mismo tiempo alejar de nosotros sustos y sobresaltos.

El perro rabioso no corre de un lado para otro, ni huye del agua, como generalmente se cree, por el contrario, si no se le acosa no corre, anda de una manera especial, como arrastrándose, solo y por lugares poco frecuentados, sin mostrar interés ni enojo cuando alguna persona ó animal se le acerca, á menos que se le aproxime demasiado y le moleste, pues entonces muerde sin coraje ni ensañamiento, y continúa su lenta y vacilante marcha.

Se ha creído que el perro rabioso huye del agua porque no la beba, y como dejamos dicho, el pobre animal hace todo lo contrario, busca el agua, y si tiene ocasión mete en ella la cabeza hasta los ojos y trata de beberla, pero no puede, la baba que llena su boca y que le enlaga se lo impide, y por esto, la mejor señal de que está rabioso es la baba. Esta es fibrosa, de color obscuro, y tan consistente y tenaz que no puede quitársela de la boca, ni tirando de ella con las patas infrotando el hocico contra el suelo.

Tampoco ladra como algunas gentes creen; tampoco ahulla, ni aun emite prejos, aunque se le castigue: todo lo más que hace es dar ronquicos muy particulares, sintomáticos de la rabia.

Cuando se sospeche que un perro ha sido mordido por otro rabioso, debe someterse á rigurosa observación. Si está infeccionado se le conoce entre el sexto y el décimo día de haber recibido la herida, por su intranquilidad, pues no hace otra cosa que levantarse de un lado para acostarse en otro; constantemente se le vé lamerse ó rascarse un lugar determinado del cuerpo, de las patas ó de la cabeza, y también se observará en él cierta irratibilidad, por lo que no deja que se le aprouime ninguno otro ser irracional.

Dará señales de estar sediento, pero si se le ofrece agua se verá no hace otra cosa que lamerla, y esto con mucha dificultad. Si está solo, puede observarse trata de morder objetos imaginarios, que cree tener á su alcance.

Todo esto son manifestaciones evidentes de la existencia del virus rábico en la sangre del perro, que van apareciendo poco á poco, á medida que se aproxima el completo desarrollo del mal.

Si todos esos síntomas ofrecieran alguna duda, reconózcase el cuello y la boca del animal, y si esas partes presentan hinchazones granulares, no debe dudarse de la infección y desde luego désele muerte. El que corre, hecha espuma por la boca y se queja ó ahulla si se le castiga, no padece tan terrible enfermedad, y, por esto, no debe infundir temores ni debe matarsele.

Dr. Or.

#### Cartas para LA LUCHA

#### Desde París

El Czar en Cherburgo.—Revista naval.— Banquete á bordo de la «Ycrita».— Fiesta veneciana.—Regalos del Presidente.

No esperaban los habitantes de Cherburgo que el sol prestara sus esplendores á los festejos dispuestos en honor de los soberanos de Rusia. Todo el verano venía desiluzándose con una larga serie de tristes y lluviosos días. El 31 de Julio ha sido verdaderamente excepcional y propio para el lucimiento de los atos oficiales y de las mútuas cortesías cambiadas entre los jefes de dos grandes potencias europeas.

Una enorme y compacta multitud había invadido los muelles deseosa de presenciar el arribo de los acorazados rusos. La consigna de los centinelas era rigurosa. Sin un pase firmado por el director de la policía de seguridad, á nadie se le permitía entrar en el arsenal, ni circular por la playa. Los buques de la escuadra francesa hallábanse dentro del puerto, á excepción de la «Marsellesa», el «Gueydon», el «Amiral-Ambe» y el «Gloire», que con doce torpederos habían salido la noche

anterior al encuentro de la flota imperial. En la entrada del puerto estaba situado el «Galice», en que se hallaban el presidente de la República, el embajador de Rusia y los ministros. Cuatro submarinos rodeaba á este crucero. En los tejados y azoteas del arsenal se apiñaban las masas formadas por los obreros y marinos de los talleres. Era la una y media de la tarde cuando se dibujaron en el horizonte las nubes de humo esparcidas por los buques de la escuadra rusa. Pronto pudo distinguirse la proa del acorazado «Standart», seguido de cerca por la «Estrella Polar».

Más distanciados venían detrás los cruceros acorazados de cuatro chimeneas «Amiral Matraroff» y «Rusit».

A las dos menos cuarto los dos yachts imperiales tocaban la embocadura de la ría, donde empezaron á acortar la marcha, mientras las baterías disparaban las salvas de ordenanza. Según se había previsto al redactar el programa oficial de las ceremonias, á las dos el «Standart», entró en la rada, después de virar á la derecha, se dirige inmediatamente hacia el «Galice», la «Estrella Polar» por el contrario va á situarse á la izquierda del acorazado «Ycrita»; casi al mismo tiempo destácase una chalupa, en la cual va el presidente de la República á saludar á los viajeros imperiales. Luego el czar le acompaña pasando revista á todos los buques anchados.

A bordo de la «Ycrita» se celebra á las ocho de la noche el banquete oficial ofrecido por el presidente en honor de los soberanos de Rusia. La emperatriz tiene á su derecha al emperador, y á su izquierda á Mr. Falliéreres. Asisten 80 invitados. Los adornos de la mesa son admirables; el menú exquisito. Las bandas de música ejecutan alternativamente escogidas composiciones francesas y rusas. Llega el momento de los brindis: el presidente felicita á los soberanos con ocasión de su tercer viaje realizado por Francia desde que ocupan el trono. Expresa la gratitud del país y del gobierno por las señaladas pruebas de fidelidad y de amistad inalterable. Considera esta alianza como prenda de paz universal y de prosperidad para las dos naciones y termina levantando su copa por la grandeza del imperio ruso, aliado y amigo de la República francesa. El czar contesta agradeciendo profundamente las sinceras manifestaciones de afecto y animado de estos sentimientos de cordialidad y de constancia inalterable, brinda por la salud del presidente y por la grandeza de Francia y de la marina.

Entre tanto la rada ofrecía un espectáculo verdaderamente grandioso con la sorprendente iluminación y la fiesta veneciana.

Desde el muelle Napoleón, grupos de millares de curiosos contemplaban la extensa línea de los buques de guerra tornados desde la línea de flotación hasta la punta de las mástiles con cordones refulgentes de diversos colores. Las trionfadoras de las escuadras del Norte y del Mediodía rivalizando su gusto é ingenio, transformaban las chalupas y los botes; haciendo evoluciones para representar numerosos animales de fantásticas dimensiones. Un dragón amarillo arrastraba el kiosco musical ocupado por una banda de gansos. Una serpiente marina moviase aceleradamente perseguida por las cigüeñas. El gran cisne de Lohengrin, con sus pollos; el gallo colocado sobre un huevo remolcando una gondola; y un aeroplano arrastrado por cisnes llamaron extraordinariamente la atención. El presidente ha ofrecido á la emperatriz un magnífico tapiz

# LE THOCAL

Verdadero MATA-CALLOS

Remedio eficaz y práctico para el alivio instantáneo y extirpación completa y sin dolor de toda clase de CALLOS Y DUREZAS.

Se usa sin preparación ni vendaje alguno y su acción segura y decisiva (muchas veces basta una sola aplicación) no hay callicida que la supere y así lo han reconocido eminentes médicos que lo usan y recomiendan.

Léase el prospecto antes de usarlo.

Estuche completo UNA peseta.

Productos del Laboratorio farmacéutico y de esterilización de GRAU ROMANATY (con patente para la producción y venta al por mayor).

Pídanse en todas las farmacias bien surtidas. — Depósito, Progreso número 4, Girona. — Teléfono 4. — Farmacia abierta toda la noche.

de los gobeinos representando á Neptuno y Cleción.

Una preciosa colección de juguetes de diversas clases constituye el encanto infantil de las grandes duquesas y grandes duques hijos del czar. Toda la prensa registra con satisfacción el grato suceso de la visita de los soberanos de Rusia.

IGNORUS.

París, Agosto de 1909.

## El Riff por dentro

El carácter de los rifeños.—Organización de las tribus.—Sectas religiosas.—Costumbres de los rifeños.—Sus trajes y sus banquetes.—Producción del sabel y fauna.

En La Unión Mercantil, de Málaga, publica el ilustrado presbítero don Cristóbal Jurado un interesantísimo artículo reseñando las interioridades del Riff. Reproducimos lo más substancial del notable trabajo, escrito por quien conoce bien la región donde combaten nuestros soldados.

Las tribus del imperio pueden agruparse en tres grandes divisiones, que corresponden, por decirlo así, á tres fases del terreno completamente distintas; las del Norte, incluyéndose á los rifeños; las del sur de Mogador y las de la parte occidental y septentrional del gran núcleo del Atlas, y, por último, las que se asientan en las vertientes meridionales de esta gran cordillera.

Las tribus se subdividen y agrupan á su vez en grandes Asociaciones ó Confederaciones, que se llaman cabilas, con su Consejo y su amina ó mayor, que aquí diríamos presidente ó jefe, cargo que se transmite por herencias.

El nominal Imperio de Marruecos, donde la soberanía del Sultán es ficticia, tomó forma de Estado rudimentario con la irrupción de los árabes en los siglos VII y XI y la propagación del Islamismo, pues desde entonces el califa de Marruecos se consideró como jefe religioso de los mahometanos de Occidente, y el territorio del Imperio se tuvo, después de la Arabia, como la tierra santa. Así, según las leyendas orientales, cuando dos mil años antes de Adán, Allah creó los genios diferentes al hombre, estos tenían sus reuniones misteriosas y divinas, al Oriente, en el Cáncaso y, al Mediodía, en las Altas, montañas cimantadas en soberbias esmeraldas, que abarcaban al mundo, saliendo el Sol por una y poniéndose u ocultándose en la otro, y de cuyos cimientos preciosos tomaban su color azul los rayos del Sol.

Entre las sectas religiosas que predominan en todo el Imperio se fijan dos muy principales: la de los santones, especie de eremitas que viven en las cavernas de los pueblos y aldeas, y que son como la esencia del misticismo musulmán y los que, los moros profesan gran veneración, y la secta de los gitalas, ó sea hechiceros, curanderos y encantadores, á los que los mahometanos tienen aversión y miedo. Toda la instrucción de la infancia se resume en aprender el Corán ó libro sagrado de Mahoma, y la justicia que se administra por los Consejos, sentados á la puerta de la tienda de sus respectivos jefes y asistidos de centinelas ó soldados con gummies preparados, y ante los que se conduce á los delincuentes con los manos sujetas entre dos tallas ó palos que tienen unas ranuras á propósito para esto, se resume casi toda y está calcada en los preceptos de la ley del Talión: «Ojo por ojo y diente por diente».

Sus costumbres son originales, extravagantes y algo primitivas, sobre todo en las aldeas. En cuanto á las edificaciones de estas últimas se reducen las mejores á humildes portales con oscuras habitaciones y un pequeño cercado. Las cabilas rurales usan tiendas ó chozas de paja en forma de coimena, que se transportan fácilmente, y las tribus de la región central del Atlas se construyen subterráneos para preservarse del frío.

El traje de los hombres es una especie de túnica ó chilaba sujeta por la cintura, la cabeza afeitada y larga la barba. Las mujeres llevan manto largo, y un velo la cubre la cabeza y rostro, dejando al des-

cubierto un solo ojo. Se adornan con collares de vidrio, monedas y coral y usan pendientes y ajorcas metálicas. Se tienen las uñas y las manos de amarillo y se pintan las cejas con antimonio en polvo. En las ciudades, donde hay suntuosas moradas, el traje nacional es blanco, con ricos adornos, y las mujeres usan tocados valiosos y artísticos. Las armas de tribu son espadas y fusiles de todos los sistemas.

La comida nacional consiste en tortas hechas con harina de cebada y una especie de manteca de leche. También usan salsicha, no de carne de cerdo, que aplastan con palos y tuestan á la candela.

En los banquetes, á que asisten todos sentados con las piernas cruzadas, se les sirve al principio una especie de papilla ó poleas, en una cazuela de madera, puesta en una cesta de paja adornada con badanas de colores, la cual engullen en forma de bolsas; después, carneros guisados y volátiles. Son aficionados al té y al tabaco, y beben un zumo ó ponche destilado de huvas, higós y dátiles. Una especie de pan se consume generalmente por las mujeres, á las que se procura engordar, antes de casarse, tragando bolas del citado pan por espacio de veinte días.

La superstición tiene mucha importancia en ellos, y creen que los martes son funestos para la guerra; los jueves, para los casamientos, y los lunes y los sábados, para los viajes. Si al salir de casa ven una corneja ó liebre es señal de mal agüero; si, por el contrario, ven un chacal ó dos cornejas, significa ventura.

Los rifeños particularmente son valientes y guerreros, y su ocupación más principal es el robo, la caza y la piratería, siendo un gran insulto para ellos el que se les diga: «Tu padre murió en la cama».

El suelo, en general, es fértil, poblándose especialmente de cereales y otras gramíneas en los llanos; abundan palmeras de dátiles, algarobos, naranjos, plátanos, limoneros, granados, olivos, higueras, viñas, espartos y otras especies de la flora de la Europa Meridional. En las colinas crecen las chumberas, las pitas, las palmas y los gamones. Hay bosques de encinas, alcornoques, abetos, cedros, acacias, tuyas, gomeros, etc. Y las cañadas de las vertientes y laderas del Atlas están pobladas de helechos, acantos, enebros, adelfas, cedros y nogales.

El ganado es abundantísimo, sobresaliendo los dromedarios, los caballos árabes y berberiscos, de largas patas y muy resistentes al hambre y sed; vacadas, carneros de lana excelente y gallinas de extraordinario tamaño.

La caza, muy abundante, suministra á las tribus rurales medios importantes de ejercicio, distracción y vida. Además de la caza menor, como liebres, conejos, perdices y otras especies de nuestros campos, manadas de carneros berberiscos se crían salvajes en las pedregosas faldas del Atlas, parecidos á los machos cabríos, de bonito color rojo y espesas malenas, que les cubren todo el pecho hasta las pezuñas. Además se crían en las espesas selvas de las estribaciones de esta gran cordillera las gacelas, los gamos, los jabalíes, los antílopes, y las girafas en las limitaciones del Sahara. La casería de fieras les ofrece el fiero león de cortas malenas, el pesado hipopótamo, la primera, el tigre y la hiena, que viven en los bosque de las montañas.

Los chacales, de lomo obscuro y listados, que merodean los aduáres y buscan los desperdicios y restos cadavéricos, son cazados; á veces, para domesticarlos. También es objeto de persecución el petro salvaje africano, machado como las hienas y sumamente fiero.

## Lliga del Bon Mot

La Lliga del Bon Mot, creyent que uns Estatutis pera tot Catalunya deuen tenir caràcter molt general y no han d' impedir el desenrotlló d' iniciatives particulars, recomana als que vulguin secundar ses miras en qualsevol de les comarques de llengua catalana que tinguin en compte les següents úniques

### INSTRUCCIONS

1.ª La Lliga te per sol objecte desterrar de les terres de parla catalana la mala costum de blasfemar, renegar y malparlar de qualsevol manera que no digui ab l' educació; usant de tots els medis persuasius que suggerexi l' amor a l' enaltiment de la nostra llengua, que tant rebaixen els que tenen aquell trist' hábit, y preferint sempre els mes profitosos ensemps al individu y a la colectivitat.

2.ª Poden formar part d' aquesta Lliga, tets els catalans de bona voluntat, devent cada hu d' ells considerarse com un apóstol de la bona nova. Pera que la Lliga pugui conseguir son objecte, es necessari que cada hu dels que hi simpatisen, cregui que de la seva activitat individual depén el triomf.

3.ª Fora convenient qu' en cada ciutat ó poble s' ajuntessin tots els entusiastes del Bon Mot, formant lligues locals, que s' moguin ab completa autonomia, defugint els formalismes; y ab els medis de propaganda adequats al caràcter de la població, que son bon sentit els hi dicti, evitant que l' acció de la Lliga sembli, en lloc, subjecta a un partit polític ó patrimoni de determinades idees. Al contrari, convé qu' els iniciadors d' una Lliga particular procurin atraure a tothom.

4.ª Les agrupacions parcials, que s' acaben d' anomenar, donarán compte de la llur constitució a la Lliga de Barcelona, de qui rebdrán en la mida que s' pugui, tot lo que vagi publicant, axís com orientacions y concells. En cambi elles participarán, a la entitat mare, tots els actes que fassin y lo hue publicuin per llur propi compte, ab el fi ne poguer donar a conexas lo mes important.

5.ª Com a exemple de medis a usar, se recomana la propaganda per medi dels periódics; repartiment d' impressos; collocació de cartells en puestos públics, abogant en pro de la cultura; meetings y conferéncies; amonestacions privades amistoses; inculcació als nens y jves de que l' mal parlar demostra sempre una deficiencia d' educació, etc., etc. Els mestres, especialment, poden ésser els decisius guiadors d' aquesta creuada.

Que l' entusiasme del cor fassi de cada hu de vosaltres un constant campió d' una obra que fora eminentment progressiva, y mudaría en cert sentit l' ánima del poble, dignificantla y lliurantla d' una taca que no l' acaba de dexar qu' axequi l' vol en plena atmósfera de llivertat.

## Declaraciones de López Domínguez

Le petit journal de París publica las siguientes declaraciones.

El general español elogia al general Santiago por su energía en reprimir la revolución de Barcelona.

Deplorando este acontecimiento dijo: —No me inspiran compasión los revolucionarios; pero no soy partidario de hacer informaciones, pesquisas, prisiones, ni procesos después de realizados los hechos.

Esos procedimientos tienen muchos inconvenientes; el principal es abrir puerta á errores judiciales.

Respecto á los sucesos de Melilla mostróse tranquilo.

—Hemos pecado—dijo—por temeridad de parte de los oficiales y falta de previsión por parte del Gobierno; pero todos los soldados han cumplido heroicamente con su deber. Conozco y estimo mucho al general Masina, y los 25,000 hombres que manda ahora bastan para vengar el honor del ejército y dar á la rifeños la lección ejemplar que merecen. Es necesario ahora proceder con rapidez. No se debe recargar el presupuesto con grandes gastos militares.

En cuanto á lo demás, se tratará con el sultán por la vía diplomática.

Un buen golpe en las estribaciones de las serranías del Riff, la ocupación de los puntos estratégicos y pedir una indemnización al sultán es lo que debe hacerse.

Eso no significa emprender aventuras inútiles y costosas.

# Magnesia Grau Romanaty

Efervescente,

Aromatizada con limón ó anís,

Panacea de todo trastorno gástrico.

El uso frecuente y moderado de esta MAGNESIA de exquisito gusto, componentes puros y preparación esmerada corrige el estreñimiento y evita el uso de los purgantes.

Frasco con tapón de vidrio UNA peseta

El uso frecuente y moderado de esta MAGNESIA de exquisito gusto, componentes puros y preparación esmerada corrige el estreñimiento y evita el uso de los purgantes.

Si el rey me propusiera la formación de un ministerio democrático, lo aceptaría por puro patriotismo.

Creo que la monarquía española debe ser liberal. Si me llaman al Poder me esforzaré en crear al rededor mio una concentración de fuerzas liberales que representen la mayoría del país. Practicaré una franca política de pacificación social para aquietar espíritus y dar seguridades: es un régimen cuidadoso respetar todos los derechos y opiniones, aspirando á atender sólo á la voluntad nacional.

Gobernaré con y por la opinión pública, prestando al ejército la atención que merece. Daremos á Europa un espectáculo de firmeza y dignidad, porque mostraremos una España unida, fuerte y avanzando por la vía del progreso, bajo égida de la libertad.

## Del Ayuntamiento

Sesión de segunda convocatoria celebrada el día 12 del actual.

Presidió el Alcalde señor Monsalvatje, con asistencia de los concejales señores Valles, Bassols, Martínez Regás, Catalá, Vilaró, Fabrellas, Mas, Balari, Verdagué, Corominas, Pla y Leal.

Se aprobó el acta de la sesión anterior

# Información telegráfica

MADRID 12.

## Consejo de ministros

El Consejo de ministros celebrado en Palacio, bajo la presidencia del Rey, duró cerca de una hora.

Los ministros dijeron que había carecido de importancia, limitándose al discurso del señor Maura, tratando de la cuestión de Marruecos, tanto por lo que se refiere al aspecto de la campaña de Melilla como relativamente á la nota del Sultán de Marruecos y al estado de las negociaciones que vienen siguiéndose.

Acerca de otros puntos dió cuenta de las resoluciones principales y de los hechos ocurridos en la última semana, comunicando al Rey el plan completo que desarrolla el general Marina, y que mereció la completa aprobación de S. M.

Respecto de la nota del Sultán, insistió en el criterio conocido, de la necesidad de que España haga sentir su autoridad en el Riff.

Ocupóse también del orden público, en el sentido de haberse restablecido la tranquilidad material en Cataluña.

## Relación de ascensos

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy la siguiente real orden:

El Rey (q. D. g.) por resolución de esta fecha ha tenido á bien conceder el empleo inmediato, con la antigüedad que se expresa á los jefes y oficiales que figuran en la siguiente relación como recompensa de los extraordinarios méritos contraídos y el bizarro comportamiento observado en los combates que tuvieron lugar en las inmediaciones de Melilla los días 9, 18, 20, 22, 23 y 27 del mes pasado y 1.º y 3 del actual, en los que murieron gloriosamente al frente de sus tropas ó de resultados de las heridas en ellos recibidas. De real orden, etc.—Madrid 11 de agosto de 1909.—Linares.

La relación á que se refiere la anterior disposición es la siguiente:

Infantería, batallón de cazadores de las Navas; comandante, don Eduardo López Muñoz Moreno, ascendiéndolo á teniente coronel el día 27 de julio.

Infantería, batallón cazadores de Ma-

drid; comandante, don José Capapé Romero, á teniente coronel el 27 de julio.

Artillería, Comandancia de Melilla, comandante don José Rojo de Diego á teniente coronel el 28 de julio.

Infantería, batallón de Arapiles; capitán don Angel Melgar Mata, á comandante el 27 de julio.

Infantería, batallón cazadores de Arapiles; capitán, don Enrique Navarro Ramírez de Arellano, á comandante el 27 de julio.

Infantería, ayudante del general don José Marina, capitán del Alberto Morris Biquel, á comandante el 27 de julio.

Infantería de Africa, capitán don Fernando Fernández de las Cuevas y de Ramón, á comandante el 23 de julio.

Infantería, batallón cazadores de las Navas, capitán Pedro de la Casa García Rivera, á comandante el 27 de julio.

Infantería, batallón de cazadores de las Navas; capitán don Laureano García de la Torre, á comandante el primero de agosto.

Artillería, Comandancia de Melilla; capitán don Enrique Guirache y Bonel á comandante, el 18 de julio.

Artillería, primer regimiento de artillería de montaña; capitán don Alfredo Rogger Matta; á comandante el 20 de julio.

Infantería, brigada disciplinaria de Melilla; primer teniente don Eduardo López Salcedo á capitán el 9 de julio.

Infantería: batallón cazadores de Mérida; primer teniente don Francisco Roca Llobet, á capitán el 22 de julio.

Infantería batallón cazadores de las Navas; primer teniente don Joaquín Tourné Pérez, á capitán, el 27 de julio.

Infantería, batallón cazadores de Llerena; primer teniente don Arnaldo Lojo Montagut, á capitán, el 27 de julio.

Infantería, regimiento infantería de Melilla; primer teniente (E. R.) don Rafael de los Reyes Ortiz, á capitán (E. R.) el 23 de julio.

Infantería, regimiento infantería de Melilla; segundo teniente don Isaac Labrador Gallardo, á primer teniente el 23 de julio.

Infantería, regimiento infantería de Melilla; segundo teniente don José Fernández de Guevara Mackena, á primer teniente el 23 de julio.

## Noticias

Infantería, batallón cazadores de Alfonso XII; segundo teniente, don José Ochoa Pérez, á primer teniente el 23 de julio.

Infantería, batallón cazadores de Llerena; segundo teniente don Alberto Lozano Gisbert á primer teniente, el 27 de julio.

Infantería, batallón cazadores de Llerena; segundo teniente don Angel Salcedo Ansó, á primer teniente el 27 de julio.

Infantería, brigada disciplinaria de Melilla, segundo teniente don Alberto Molina Galana, á primer teniente el 27 de julio.

Infantería, batallón cazadores de Alfonso XII; segundo teniente don José Velarde á primer teniente el primer de agosto.

Infantería, batallón cazadores de Alfonso XII; segundo teniente (E. R.) don Antonio Pérez Pardo, á primer teniente (E. R.) el 23 de julio.

Infantería, batallón cazadores de Arápiles, segundo teniente (E. R.) don Pedro Salvador Bilbao á primer teniente (E. R.) el 27 de julio.

Infantería, batallón cazadores de las Navas, segundo teniente (E. R.) don Antonio Pellón Díez á primer teniente (E. E.) el 27 de julio.

### El gobernador civil

Cuando el señor La Cierva regresó del Consejo, le esperaba en su despacho el gobernador civil de Barcelona, para conferenciar.

La conferencia duró cerca de dos horas, comunicándole éste impresiones suyas y de las restantes autoridades.

El señor Crespo Azorín marchó hoy á Barcelona.

## AVISO

Como en años anteriores, serviremos la suscripción sin recargo alguno á todos nuestros abonados que durante el verano se ausenten de sus respectivos domicilios, siempre que para ello den el oportuno aviso en esta Administración.

### Registro Civil

**SERVICIO PARTICULAR DE "LA NEOTAFIA"**

Defunciones ocurridas en esta ciudad desde las 12 de ayer á las 12 de hoy:

Nacimientos: Varones, 0, Hembras, 0. Gerona 13 Agosto de 1909.—Francisco de A. Matas.

### Sección Religiosa

**SANTO DEHOY**—San Hipólito mártir.

**SANTO DE MAÑANA**—San Eusebio mártir.

**CUARENTA HORAS**—En la Iglesia del Hospicio.

## Representante

en Gerona para la venta de maquinaria se necesita. Lista de correos, cédula 33.715. Inútil sin buenas referencias.

**Se vende** un Establecimiento de Comestibles. Hay horno y varios utensilios de confitería.—Darán razón en esta Redacción.

**La cochería** de la Calle de Ciudadanos n.º 16 se traslada á los bajos del Hotel del Centro.

**Colegio Vidal PARA NIÑAS**

Estudios para la carrera del Magisterio y Bachillerato.

Clases especiales de contabilidad y redacción de documentos.

S. Francisco 9, (Antigua casa de Banco España).

**Se vende**, por retirarse sus dueños del negocio, una céntrica y acreditada tienda de varios artículos de esta capital.

Darán razón en la Administración de este periódico, Subida de Mora.

### VISTA ALEGRE

Finca rústica y urbana situada en la calle de Vista Alegre de esta ciudad, contiene tierra de secano y de regadío y edificios para usos industriales.—Para vender, arrendar ó censar.

Razón: Notario Sr. Roqueta.



**Ferro-Quina-Bisleri**

APERITIVO HIGIENICO

Reconstituyente de primer orden. Recomendado por toda la clase MEDICA.

DEPÓSITO: Bajada de S. Miguel, Núm. 1. BARCELONA

## ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos a robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarlás. Con el Elixir Estomacal de

## SAIZ DE CARLOS

(Stomalix)

se abrevian las digestiones lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se remite por correo foliado á quien lo pida.

## INTESTINOS

## Servicio telegráfico Alcance

**Plan de avance**

A última hora de esta tarde han conferenciado los señores Ferrándiz y Maura.

Esto, unido á la entrevista que han celebrado con el general Linares, hace creer que en la conferencia se trató del plan de avance de nuestras tropas en Melilla, suponiendo que empezará á cumplirse del 15 al 17 del actual.

## De Africa

### Del teatro de la guerra

MELILLA

Ha regresado el convoy sin ser hostilizado. A la ida viéronse numerosos grupos de moros apostados en las alturas que dominan el camino que debía recorrer el convoy.

Los disparos de nuestra artillería, hechos con gran fortuna y excelente acierto, dispersaron los grupos, causándoles grandes destrozos.

Los apuntadores fueron gratificados por los jefes, por la pericia demostrada.

### Ofrenda fúnebre

En el panteón de los héroes de la guerra ha sido depositada una preciosa corona dedicada al general Pintos por sus hermanos, que son coroneles del ejército.

Al acto asistieron el general del Real, el coronel Aranda y los tenientes coroneles jefes de los batallones de la brigada que mandaba el heroico general Pintos.

La ceremonia resultó solemne y conmovedora.

## Baterías Schneider

Hoy han funcionado por primera vez las baterías de cañones Schneider, recientemente emplazadas.

Su fuego, repetidísimo, ha destruido los adueros donde estaban apostados los moros, produciendo una dispersión general, con grandes pérdidas en el enemigo.

El efecto de esta baterías produce gran admiración, pues no puede imaginarse nada más perfecto en el arma de artillería.

### Llegada de barcos

Ha fondeado el cañonero «Martín Alonso Pinzón».

También ha llegado el vapor «Cabo Roca», de la casa Ibarra, cuyo capitán se ha puesto á disposición del general Marina, por si éste quiere utilizar el buque para transportar heridos.

### En el Peñón

Esta mañana la guarnición fué hostilizada. Nuestros soldados hicieron uso de las tercerolas.

En vista de lo que ocurría salió la policía indígena mandada por un oficial español y apoyada por una sección de infantería.

Nuestras fuerzas treparon á las lomas próximas, poniendo en fuga á los agresores, mientras la artillería cañoneaba las casas del caid Schaldy.

### En Alhucemas

En la plaza de Alhucemas cayeron esta madrugada dos balas procedentes de dos cañones viejos que tienen los moros.

Una bala cayó en la esplanada de Marina sin causar daño.

La plaza repelió el ataque.

El espíritu de la guarnición es excelente.

### Tiroteo

Del Peñón de la Gomera participaron que los moros continúan hostilizando la plaza.

Desde las alturas que el adomnan rompen diariamente en nutrido tiroteo, por fortuna sin causar daño.

Nuestros cañones hacen fuego contra ellos, causándoles mucho daño.

El enemigo aprovecha la noche para acercarse á retirar sus muertos.

En sitios adecuados se han colocado buenos tiradores de la guarnición española, que muy animosos, rechazan el ataque brillantemente.

El reparto de provisiones se hace de noche, pues como hay que salir del Peñón, y éste está completamente dominado por la costa enemiga, no se quiere exponer inútilmente á nuestros soldados.



BLANCARD con Ioduro de Hierro inalterable contra la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilacion, la Escorbútila, etc. Es el único Producto verdadero con la Firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en Paris. Precio: F. N. 45 y 25, 25, JARABE S. T.

**AGUA DE COLONIA**

**H. T. & Warden - LONDON -**

— PERFUMADA —

A LA VIOLETA Y LILAS BLANCAS

Unico punto de venta EN GERONA

**FEDERICO MARESMA**

Abeuradors, 6

**NOMOS**

Ultima creación en Cronómetros de bolsillo

**RELOJES DE PRECISIÓN GARANTIZADOS**

**RELOJES**

**á 2'50 pesetas semanales !!**

En iguales condiciones cronómetros de plata y acero

DIRIGIRSE A DON JOSE GARCIA ALVAREZ Plaza de S. Francisco, 8—Gerona



